
Inician proceso para 
construir nuevo Juzgado 
de Familia de Concepción

“Es urgente”: 
ministro de Justicia 
y necesidad de  
más cárceles

LUIS CORDERO VISITÓ LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Luis Cordero analizó en su paso por 
la Región la realidad en seguridad y 
penitenciaria que se vive en la zona 
y el país, que inquieta a las autori-

dades y a Gendarmería en función a 
generar nuevos cupos en recintos 
penales a corto plazo. 
“Gendarmería está recibiendo una 

cantidad de personas privadas de 
libertad en una tasa de crecimiento 
muy significativa, en muy poco 
tiempo”, dijo.

Titular de cartera se reunió con diversas organizaciones.
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Coronel: comercio apuesta 
a crecer tras anuncios del 
Ministerio de Transportes
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EDITORIAL: URGENCIA Y ATENCIÓN EN LOS CAMPAMENTOS

Miércoles 10 de mayo de 2023, Región del Biobío, N°5440, año XV

En la historia de la competencia, el Campanil ha disputado 17 series, de las cuales ganó 12, incluyendo las siete 
últimas que jugó. 

Basket UdeC 
apuesta por 
continuar racha 
ganadora en 
el inicio de 
los playoffs

DEPORTES PÁG. 20

Cae licitación de obras 
para Colegio Galvarino  
de Lomas Coloradas 
CIUDAD PÁG. 10
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ALEJANDRA FUENZALIDA  
Directora ejecutiva de ONG United Way Chile

Garantizar un ambiente sano y 
libre de violencia para niños, ni-
ñas y adolescentes debería ser 
parte de las prioridades que como 
sociedad tenemos para el futuro 
de Chile. Hace unos días conme-

Al respecto, una investigación rea-
lizada por académicos de las Uni-
versidades de Chile y Católica, 
deja en evidencia la importancia 
de las escuelas como canal para 
detectar situaciones de violencia 
infantil que puedan estar sufrien-
do niños y niñas en sus hogares. 
Pero para esto faltan recursos. 

La invitación es a concentrar 
los esfuerzos para tratar de conte-
ner esta escalada de violencia. 
Para que los niños sigan siendo 
niños, cuidemos la forma en que 
nos comunicamos con ellos, las 
palabras hacen la diferencia y so-
mos los adultos los que debemos 
aprender y cambiar. Es una gran 
tarea cuya responsabilidad no sólo 
recae en los centros educativos, 
sino que involucra directamente a 
las familias y a la comunidad.  
Avanzar y lograr resultados posi-
tivos en el periodo más corto po-
sible, sólo se puede lograr si to-
dos trabajamos juntos convenci-
dos de que sí podemos cambiar 
esta situación, nuestros niños y 
niñas lo merecen.

moramos un nuevo día interna-
cional de la lucha contra el maltra-
to infantil, donde desde la Plaza 
de la Ciudadanía se realizó una in-
tervención que cubrió este espa-
cio público con remolinos como 
llamado a hacernos cargo de esta 
situación. 

Si bien esta iniciativa movilizó 
a más de cien organizaciones vin-
culadas a la infancia, además de 
entidades del mundo público y 
privado, que participan activa-
mente en la prevención del mal-
trato infantil, aún falta trabajo 
por hacer. 

Y es que de acuerdo al cuarto es-
tudio de maltrato infantil realiza-
do por Unicef, un 71% de los niños 
y niñas dice haber sufrido algún 
tipo de maltrato, ya sea físico, psi-
cológico, sexual, de abandono o 
negligencia. 

Junto a esto, una de las princi-
pales problemáticas que se ha co-
menzado a evidenciar es cómo 
los sistemas educativos formales 
cumplen la función de identificar 
y denunciar la violencia infantil. 

Avanzar y lograr resultados positivos en el 
periodo más corto posible, sólo se puede 
lograr si todos trabajamos juntos .

Cuidemos la infancia

MARCELO SÁNCHEZ 
Fundación San Carlos de Maipo

Uno de los mecanismos más 
efectivos que utiliza el narcotráfi-
co para lograr amedrentar a la co-
munidad e impedir que coopere 
con las autoridades, es involucrar 
gradualmente en sus actividades 
delictivas a niños, jóvenes y adoles-
centes, quienes desarrollan tra-
yectorias que se van profundizan-
do en el tiempo. Esta estrategia 
enfrenta cada vez menos barreras, 
en la medida que se normaliza la 
actividad delictiva, en que se acep-
tan los códigos y los términos que 
impone en el territorio frente a la 
omisión e incluso validación de 
los comportamientos con que ma-
nifiesta su dominio. 

De allí qué acciones como los fu-
nerales narcos lo que buscan es 
precisamente evidenciar una nue-
va conquista de las organizaciones 
delictivas en los espacios que debie-
ran ser reservados al respeto y el do-
lor de los deudos, son un símbolo de 
control que abusa del sincretismo 
de un momento sagrado en que el 
culto al delito y la muerte subyacen 
peligrosamente en un mensaje que 
se instala en la referencia valórica 
de niños y adolescentes que cons-

pérdida de una Vida. 
Es importante que no sigamos 

en esta trayectoria, la niñez está en 
una profunda crisis en que tene-
mos las más altas cifras de exclu-
sión educativa y de riesgo de ausen-
tismo, lideramos los consumos de 
alcohol y drogas en Latinoamérica, 
tenemos listas de espera históricas 
en materia de salud mental y am-
bulatoria en el Servicio de Protec-
ción “mejor niñez”, no podemos 
seguir cediendo espacio a aquellos 
que pretenden vulnerar los dere-
chos de niños y niñas de nuestro 
país.

truyen su identidad. 
Adicionalmente, cuando la res-

puesta al frente de este tipo de ac-
ciones afecta derechos fundamen-
tales como el de la educación, se 
debilita sistemáticamente el borde 
de protección más efectivo en la 
prevención de conductas proble-
máticas de niños y adolescentes 
como el involucramiento delictivo, 
la violencia, el consumo de alcohol 
y drogas, las conductas sexuales 
de riesgo y otras. 

En la escuela el niño aprende a 
vivir en un marco normativo, a de-
sarrollar la convivencia y a regular 
sus emociones. Aprende a compar-
tir y socializar, por ello es una eta-
pa fundamental en la construcción 
de su identidad. Lamentablemen-
te, hemos visto el último tiempo 
cómo se reiteran estas acciones de 
amedrentamiento que derivan en 
la suspensión de clases a fin de res-
guardar la seguridad de la comuni-
dad escolar. Estas acciones por su 
naturaleza son de un elevado per-
fil público y, por lo tanto, las res-
puestas frente a ella debieran ser 
predecibles, planificables y ejecu-
tables, con la debida antelación y 

consistencia. 
Con todo lo justificable que es la 

medida adoptada por los Colegios, 
no nos puede dejar indiferente, 
pues nuevamente la niñez paga los 
costos de la falta de prevención y 
control. No parece coherente que 
los esfuerzos en materia de seguri-
dad, planes y organismos especia-
lizados no sean efectivos a la hora 
de transmitir a padres y profesores 
la certeza de que el Estado actua-
rá resguardando el orden público, 
garantizando llegar antes y no 
cuando la grandilocuencia de las 
querellas no repare en absoluto la 

Escuela Protectora

El Presidente Gabriel Boric, en com-
pañía de la ministra del Interior, Caro-
lina Tohá, el titular de Justicia, Luis 
Cordero, y de Hacienda, Mario Marcel, 
promulgó la Ley Antinarco, la que 
apunta a mejorar la persecución del 
narcotráfico y el crimen organizado. 

La nueva normativa, entre otras 
disposiciones, aumenta penas contra 
quienes provean drogas a niños y 
crea nuevo delito contra quienes las 
suministran a terceros sin su con-
sentimiento. 

Junto con ello, amplía el decomiso 
de los bienes y ganancias de los narco-
traficantes, incluso en casos sin conde-
na. Además, permite que los recursos 
provenientes sean destinados a forta-
lecer la investigación y persecución 
por parte de las policías. 

 
 

Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
“Hoy promulgamos la #LeyAntinarco 
para fortalecer la persecución del 
narcotráfico y crimen organizado. 
Fortaleceremos la persecución de la 
ruta del dinero, aumentaremos las 
penas a quienes entreguen armas de 
fuego a menores de edad y a quienes 
suministren drogas a terceros sin su 
consentimiento”. 
 
Ana María Gazmuri 
@AnaMariaGazmuri 
“Finalmente, después de más de una 
década, de un recorrido repleto de do-
lores y pérdidas, de sufrimiento, pero 
también de lucha y resistencia, triunfó 
la sensatez. Hoy el @GobiernodeChile 
realizó la promulgación de la tan espe-
rada “Ley Antinarco” con artículo que 
incluye la receta médica como causal 
de justificación de cannabis”. 
 
Ángel de la Cruz 
@AngelDLaCruz_ 
“Lo mismos que promueven la #Le-
yAntinarco también promueven las 
drogas, qué contradicción más 
grande”. 
 
Mauricio rios @rios_de_rock 
“Todos los Gobiernos que han pasa-
do,podrían lucrar con la venta de ca-
nnabis(no es la idea)Sin embargo,te-
nemos políticos tan obtusos.”. 
 
Carolina Rojas Charcas 
@carorojaschar 
“La promulgación de la #LeyAntinarco 
desplaza la discusión desde el populis-
mo de subir penas (cuando las mis-
mas cárceles sirven de espacios de co-
ordinación delictiva) hacia el combate 
profesional y con inteligencia territo-
rial y financiera al crimen organizado”.

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente General y Representante Legal: Gustavo Lecaros Lorca 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
Twitter: DiarioConce 



Opinión
Diario Concepción Miércoles 10 de mayo de 2023 3

EDITORIAL

Más de 7 mil personas viven en campamen-
tos en la Región del Biobío. Sí, una cifra alta 
y preocupante ante cualquier lectura y 
contexto. 

Un número que además resalta en medio de la crisis 
habitacional por la que pasa el país, y donde es materia 
de Estado el ver las salidas y formas de solución. 

Desde la Seremi de Vivienda Urbanismo señalaron que 
existen 156 campamentos en la Región del Biobío, cifra 
inferior a la registrada en el catastro anterior donde ha-
bía 167. Además detallaron que el total de campamen-
tos a nivel nacional es de 1.091, los que albergan a 71.961 
hogares y que en el caso local se contabilizaron 7 mil 122 
hogares. 

De estos 156 campamentos en la Región del Biobío, 92 
de ellos pertenecen a la Provincia de Concepción. En la 
comuna de Lota hay 28 y en Talcahuano 23. En la Pro-
vincia de Biobío hay 24, en Los Ángeles hay 8 y en Mul-
chén 3. En la Provincia de Arauco hay 40 campamentos, 
en Curanilahue 12, Los Álamos 11 y en Lebu 6. 

En otro aspecto, hay una concentración del déficit ha-
bitacional en las tres regiones con mayor población: 
Metropolitana, Valparaíso y Biobío.Además, el 50% de los 
campamentos a nivel nacional se encuentran en las re-
giones de Valparaíso con 255, Biobío con 156 y la Metro-
politana con 142. “Desde el Gobierno estamos claros que 

Urgencia y atención en los  
campamentos 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿Medidas a la medida? 
 
Señora Directora: 

En las últimas semanas se han regis-
trado nuevos hechos delictivos en el 
Gran Concepción. Se han viralizado 
fotografías y videos, el más reciente 
donde un sujeto abre un auto y roba lo 
que hay en su interior a la vista de to-
dos y sin que alguien haga algo. ¿Qué 
más se necesita? Se comprometieron 
recursos, mejoras a equipos policiales, 
pero aún siguen sucediendo este tipo 
de asaltos. Hay que tomar acción aho-
ra. Los discursos y palabras ante las cá-
maras ya no dieron resultado.  
 
Jaime Monjes Farías 
 
Todos o ninguno 
 
Señora Directora: 

Como Fundación Iguales estamos 
sumamente preocupados por el avan-
ce del Partido Republicano y, particu-
larmente, por sus discursos y posturas 
que han negado derechos a la comuni-
dad LGBTQ+. Se opusieron al matri-
monio igualitario, a la ley de identidad 
de género y han impedido el avance en 
la reforma a la ley antidiscriminación, 
amparando así la idea de que hay per-
sonas que merecen más derechos y li-
bertades que otras. 

Si hay algo evidente en la historia del 
mundo es que los derechos obtenidos 
siempre se pueden perder y que el pro-
greso como tal nunca ha estado asegu-
rado. Como fundación somos testigos 
del creciente bullying en escuelas y co-
legios, que sube exponencialmente, 
amparado también en discursos que 
menosprecian y denigran a las perso-
nas del colectivo. Por esto, como funda-
ción, necesitamos redoblar esfuerzos 
para proteger a nuestra comunidad y 
crear una sociedad inclusiva, donde no 
haya espacio para la violencia ni para la 
discriminación. Tenemos la misión de 
defender la integridad física y mental, 
la libertad, la igualdad, y el acceso a la 
justicia de todas las personas LGBTQ+ 
que se ven afectadas por estos discur-
sos. Por estas razones es que hacemos 
un llamado a las personas de la socie-
dad civil a involucrarse con la defensa 
de los grupos históricamente discrimi-
nados que, nuevamente, miran con te-
mor la situación del país y del mundo. 
 
María José Cumplido 
Fundación Iguales 
 
Gatos indoor y outdoor 
 
 Señora Directora: 

Según los datos del primer Censo 
Nacional de Mascotas, hay 4.176.029 

gatos con tutor en Chile, de los cuales 
prácticamente 9 de cada 10 viven en 
ciudad, muchas veces en departamen-
tos o en el interior de las viviendas, sin 
convivir a diario con el aire libre. 

Es importante tener en cuenta que 
existen diferencias importantes entre 
los gatos Indoor y los Outdoor, comen-
zando por la esperanza de vida. Los 
primeros pueden vivir 12 años en pro-
medio, mientras que los otros, expues-
tos a más riesgos todos los días, suelen 
alcanzar los 3 años. Independiente de 
la expectativa, es importante que en 
ambos casos existan controles veteri-
narios permanentes, al menos una vez 
al año. En el caso de los gatos que viven 
en casa, si bien suelen tener mejores 
condiciones, hay factores de riesgo 
como sedentarismo, que es necesario 
medir regularmente, además de enfer-
medades muy comunes en felinos, 
como la insuficiencia renal, que afecta 
a cerca del 80% de los gatos. 

En el caso de los que viven fuera, es 
necesario controlarlos porque están 
más expuestos a posibles enfermeda-
des, y al ser animales de naturaleza 
más salvaje, sus sistemas tienden a 
ocultar los síntomas de alguna patolo-
gía, y suelen manifestarse en etapas 
avanzadas. 
 
Viviana Estadella

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

enfrentamos una situación compleja con un enorme dé-
ficit habitacional”, indicó la seremi de Vivienda y Urba-
nismo de la Región del Biobío, Claudia Toledo, y agregó 
que este Plan de Emergencia Habitacional busca entre-
gar 18 mil 896 hogares y en ese desafío están también 
consideradas las familias que viven en campamentos. 

Una radiografía con mucha síntesis pero que es cate-
górica al momento de los balances. 

La situación de los campamentos debe ser abordada 
con total atención, pues no es un asunto cualquiera el 
que está de por medio, sino que es la dignidad, bienes-
tar y futuro de miles de familias que merecen y deben te-
ner un espacio acogedor para la vida. 

Además, esto siempre trae consecuencias directas en 
la infancia, una que hace años el Estado dice que es tema 
prioritario siendo los niños, niñas y adolescentes acto-
res relevantes para el resguardo y acompañamiento  de 
la sociedad. 

La situación de los campamentos 

debe ser abordada con total 

atención, pues no es un asunto 

cualquiera el que está de por medio, 

sino que es la dignidad, bienestar y 

futuro de miles de familias.

¡
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“Hay que trabajar más unidos 
tanto como coalición como 
socialismo democrático”. 
Rodrigo Rocha Presidente regional 
del Partido Radical.

“Si la DC entra al Gobierno, ya 
no hay nada más que hacer, 
(...) y ese mismo día renuncio a 
la DC”. Victor Hugo Figueroa 
Alcalde de Pencco (DC).

“Tenemos que ver la forma 
de reencantar a la 
ciudadanía”. 
Robert Contreras Ex candidato 
a consejero constitucional (RN).

LO QUE LA ELECCIÓN AL CONSEJO CONSTITUCIONAL DEJÓ

Los resultados de las elecciones para 
elegir a los y las integrantes del Conse-
jo Constitucional estuvo marcada por 
sorpresas. Con un contundente resul-
tado, el Partido Republicano se alzó 
en las urnas logrando 23 escaños, segui-
do por la lista oficialista de Unidad Por 
Chile con 16 cupos, Chile Seguro que lo-
gró 11 puestos en el órgano constitucio-
nal, y los Pueblos Originarios que logra-
ron hacerse con un asiento dentro del 
proceso constitucional. 

Por su parte, los Independientes sin 
Pacto, el Partido de la Gente (PDG) y 
Todo Por Chile no lograron obtener re-
presentación alguna en el plenario 
donde se discutirá la propuesta de tex-
to de nueva Constitución para el país. 

En ese sentido, además de la derro-
ta del oficialismo, como han señalado 
varios expertos y analistas, el cambio 
de rumbo que la ciudadanía demostró 
para con las facciones más tradiciona-
les, es notorio. En efecto, el pacto de 

Caída del centro: partidos derrotados 
aspiran a reencantar a la ciudadanía y 
generar diálogos políticos

“Todo Por Chile”, el cual aliaba a los 
partidos Demócrata Cristiano (DC), 
Partido Por la Democracia (PPD) y 
Partido Radical (PR), a pesar de los 
casi 900 mil votos, no logró ningún lu-
gar en el Consejo Constitucional.  

De esa misma forma, a pesar de no 
haber quedado sin voz, el desconten-
to de la centro-derecha, o sea, de los 
partidos que conformaron el pacto 
“Chile Seguro”, también deja entrever, 
según los análisis post elecciones, un 
viraje hacia otros destinos políticos 
por parte de la ciudadanía. Con 11 es-
caños obtenidos a nivel nacional, la 
centro-derecha histórica del país que-

da entonces por debajo del Partido 
Republicano. 

Al respecto, es preciso preguntar 
¿Cuáles son los desafíos para las coa-
liciones y partidos que no lograron 
presentarse como una fuerza política 
capaz de representar las demandas 
de la ciudadanía? ¿Cuáles serán los 
objetivos a seguir para reencantar al 
electorado? 

 
La caída de la centro-izquierda 

Para Gabriel Benelli (PR), candida-
to abanderado en el pacto Todo Por 
Chile y que no logró un puesto en el 
Consejo Constitucional, la derrota de 

la centro-izquierda no fue inespera-
da. “Se me solicitó ser candidato en 
un contexto muy difícil, de mucho de-
sencanto, en donde la mayoría de los 
analistas hablan de este péndulo que, 
en modo de castigo, tanto en el recha-
zo anterior como con el proceso actual, 
se votó en masa por personas que jus-
tamente no estaban con el proceso 
constituyente, lo que es bastante curio-
so para algunos, pero para mí no es tan 
descabellado la inconformidad que la 
comunidad está manifestando”, dijo. 

Para Benelli, quien obtuvo 9 mil 060 
votos en la Región del Biobío, los desa-
fíos y objetivos que debe seguir el Par-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Partidos de “Todo por Chile” apuntan a reencantar a la 
ciudadanía y a generar nuevos diálogos políticos, aunque en 
eso, la DC mantiene una disyuntiva. Por su parte, los partidos 
de “Chile Seguro” se enfocarán en reconectar con sus electores.

tido Radical van en la línea de aumen-
tar los diálogos con las distintas fuer-
zas de centro-izquierda, como así tam-
bién con el Gobierno. 

“Sin lugar a dudas yo siempre he es-
tado por promover el diálogo con las dis-
tintas fuerzas de centro izquierda que 
han liderado. (…) Hoy quienes tienen la 
responsabilidad son las autoridades de 
Gobierno o los que están afiliados a los 
partidos del Presidente actual, y creo 
que ahí hay una oportunidad todavía. 
(…) Sin lugar a dudas, es necesario un 
gran acuerdo para poder frenar que los 
extremismos se apoderen de las decisio-
nes del país y terminemos muy mal”, 
dijo Gabriel Benelli. 

De esa misma forma, el presidente 
regional del Partido Radical, Rodrigo 
Rocha, indicó que “los resultados de las 
elecciones son preocupantes tanto 
para nuestra coalición como para to-
dos los partidos que hoy estamos en el 
Gobierno”. 

En relación a los desafíos para el 
porvenir y reestructuración de la cen-

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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tro-izquierda como de su partido, fue 
enfático en señalar que hay que “traba-
jar más unidos tanto como coalición 
como socialismo democrático, pero 
también con Apruebo Dignidad. Tene-
mos que ser capaces de generar pun-
tos de encuentro y tratar de revertir 
este mal resultado, porque en el fondo 
hay un trabajo que se nos viene en las 
municipales el próximo año donde te-
nemos que alcanzar la mayor repre-
sentatividad posible”, dijo Rocha. 

Por su parte, la presidente regional del 
Partido Por la Democracia (PPD), Alicia 
Yáñez, fue categórica al afirmar que los 
resultados de la elección configuran una 
“una hecatombe, un desastre electoral 
y político para nuestro sector”. Sin em-
bargo, y visualizando lo que viene post 
elecciones, señaló que “tenemos que 
dialogar más, conversar más y educar. 
Hay que tener un diálogo sobre cuáles 
son los roles y cuáles son los cambios que 
se quieren hacer y cuáles son los bene-
ficios que trae esto. Pienso que el men-
saje no está siendo bien entendido por 
la ciudadanía y se ve invadida por el 
tema de la seguridad pública”. 

Además, aseveró que los partidos de 
izquierda y centro-izquierda se han 
farreado oportunidades por “falta de 
conversación y de darnos los tiempos 
para comunicar bien los logros y lo 
que se quiere hacer en virtud de cam-
bios y reformas grandes”. 

 
La disyuntiva de la DC 

Algo característico es lo que está 
ocurriendo dentro de las filas de la 
Democracia Cristiana a nivel nacional. 
Fue el vicepresidente del Senado y se-
nador, Francisco Huenchumilla, quien 
en su “Tesis de la DC al Gobierno”, in-
sistió en que su partido debe analizar 
y considerar la posibilidad de un ingre-

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

humanos, desarrollarse económica-
mente con justicia social y equidad, 
respetar las libertades individuales, 
ese es el desafío que tenemos, y la cen-
tro izquierda tiene esa tarea por delan-
te y la Democracia Cristiana no pue-
de ser ajeno a aquello”. Además, indi-
có que el desafío de los demócratas 
cristianos hoy recae en “volver a reco-
nectar con la ciudadanía”. 

Sin embargo, hay una disyuntiva, 
una situación que no permite reunifi-
car al que fue el “partido bisagra” de la 
política chilena. En ese sentido, el mi-
litante desde hace 35 años de la DC y 
alcalde de Penco, Victor Hugo Figue-
roa, señaló por un lado que “el resulta-
do fue una sorpresa negativa para no-
sotros, porque teníamos las expecta-
tivas de sacar uno o dos consejeros 
constitucionales. (…) El centro desapa-
reció, es lo que más me preocupa”.  

Eso sí, Figueroa fue enfático en decir 
que “todavía nos queda una cuota de es-
peranza de que la Democracia Cristia-
na pueda volver al centro. El desafío de 
la DC es volver al centro político para 
poder recuperar parte del electorado 
del centro”. Sin embargo, señaló sin ta-
pujos que “si la DC entra a un Gobier-
no del Frente Amplio, creo que ya no 
hay nada más que hacer. Es decir, ese 
mismo día renuncio a la Democracia 
Cristiana con todo el dolor y con toda 
la pena de mis 35 años de militancia”.  

 
La centro-derecha tampoco 
encantó 

Desde la centro-derecha, a pesar de 
los 11 escaños obtenidos, el resultado 

eleccionario también fue un golpe 
inesperado. Así lo afirmó Robert Con-
treras (RN), candidato al Consejo 
Constitucional por el pacto Chile Se-
guro, al señalar que “Fue una sorpre-
sa para todos del punto de vista elec-
toral como se dio el resultado”. 

Ante la situación en que se encuen-
tra la centro-derecha chilena, Contre-
ras dijo que “tenemos que ver la forma 
de reencantar a la ciudadanía con 
nuestra propuesta constitucional y 
adentro del Consejo con los electos 
de Renovación Nacional, pero tam-
bién al interior del partido buscar la 
fórmula de reencantar a la ciudadanía 
con nuestro proyecto partidario”. Para 
ello, señaló que es necesario un “Des-
pliegue territorial, solución inmedia-
ta con los problemas de las personas, 
buscarle solución rápidas y efectivas 
que tiene cada uno de los barrios”. 

De esa misma forma, el ex candida-
to a consejero constitucional, Jorge 
Ulloa (UDI), dijo que “objetivamente, 
éramos una de las candidaturas más 
conocidas y, claramente, no resultó 
porque hubo una avalancha de un sen-
timiento anti Gobierno que llevó a 
mucha gente, a la mayoría del electo-
rado en este caso, a elegir solo gente del 
Partido Republicano”. 

“Por tanto, creo que los partidos de 
derecha o de centro-derecha fuimos 
quedando afuera y es lamentable, pero 
así son las reglas de la democracia y así 
hay que entenderla”, dijo Ulloa.
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so al oficialismo. 
Huenchumilla, en su mensaje al Eje-

cutivo, sentando las bases de que “hoy 
la alternativa es la socialdemocracia”, 
dijo que “por supuesto que no tenemos 
que andar tocando las puertas del go-
bierno. No sería digno eso. Por muy 
mal que estemos. Pero si el gobierno 
quiere, el gobierno tiene que hacer un 
ofrecimiento formal. Una conversa-
ción seria, formal, de qué se trata esto”. 

A pesar de señalar que si se presen-
ta la posibilidad de entrar al Gobierno 
esta debe ser tranquilamente medita-
da, cerró toda puerta, al menos en su 

planteamiento, de una posible alian-
za con la derecha. 

Sobre una apertura a posibles alian-
zas, el diputado Eric Aedo (DC), fue en-
fático al decir que “claramente hay una 
dura derrota de la centro-izquierda y 
por eso creo que hoy todas las fuerzas 
de centro izquierda, las que están en el 
gobierno como las que estamos fuera 
del gobierno, tenemos que tener un 
acuerdo amplio, político y social, para 
enfrentar esta nueva realidad”. 

Lo anterior, Aedo lo formula en la 
base de que Chile “merece crecer con 
seguridad, respetando los derechos 
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al ampliar el comiso de 
sus bienes y 
ganancias, incluso  
a casos sin condena.

Ataca  el negocio 
del narcotráfico

NORMATIVA FUE FIRMADA POR EL PRESIDENTE BORIC

Este martes el Presidente Gabriel 
Boric promulgó la Ley contra el Nar-
cotráfico. Una normativa que forta-
lece la persecución penal de este 
tipo de delitos y la denominada 
“ruta del dinero”.  

“Es un paso muy importante en la 
dirección de impedir que las orga-

Ley contra el 
Narcotráfico: vocero 
regional de Gobierno 
explica alcances
Aumenta penas contra quienes provean drogas a niños y 
niñas y crea un nuevo delito contra quienes las suministran a 
terceros sin su consentimiento. 

nizaciones se enriquezcan, muchas 
se acostumbraron a ostentar el pro-
ducto de sus delitos y se generó una 
cultura de ostentación que pare-
ciera haberse naturalizado”, señaló 
el mandatario.  

Entre los ejes de la nueva ley des-
tacan las siguientes materias: Au-
menta penas contra quienes pro-
vean drogas a niños y niñas y crea un 

FOTO: PRESIDENCIA

nuevo delito contra quienes las su-
ministran a terceros sin su consen-
timiento. Endurece en un grado las 
penas contra quienes utilicen a ni-
ños, niñas y adolescentes en delitos 
de tráfico de drogas. En aquellos 
casos en que se provea de armas de 
fuego a menores de edad para co-
meter estos ilícitos, la pena aumen-
ta en dos grados. 

 Además ataca  el negocio del nar-
cotráfico, al ampliar el comiso de 
sus bienes y ganancias, incluso a 
casos sin condena. Destina recursos 
provenientes del narco para forta-
lecer la capacidad de investigación 
y persecución de las policías; y per-
mite que los recursos y bienes in-
cautados a narcotraficantes, se des-
tinen a políticas de prevención del 
consumo indebido, el tratamiento 
y la rehabilitación de las personas 
afectadas por la drogadicción.  

Para el Delegado Presidencial 
Subrogante de Biobío y Seremi de 
Gobierno, Eduardo Vivanco, “esta 
normativa constituye un avance 
concreto en la persecución del cri-
men organizado. Y como lo hemos 
destacado antes, permite el comi-
so de los bienes y los recursos pro-
venientes del narcotráfico, con lo 
cual cortamos la principal fuente 
de financiamiento de estas ban-
das. Además,  resguarda a los me-
nores de edad y fortalece a las po-
licías e instituciones del estado. 
Por todo ello valoramos la promul-
gación de esta ley y seguiremos tra-
bajando para dar mayor seguridad 
y protección a las chilenas y chile-
nos”, aseguró Vivanco.  

Finalmente la ley  entrega más fa-
cultades de fiscalización a Carabi-
neros y PDI para ir tras la ruta del 
dinero. La Unidad de Análisis Fi-
nanciero (UAF) podrá ampliar su 
capacidad fiscalizadora a nuevos 
rubros como compraventa y 
arriendo de vehículos, fabricación 
y venta de armas, clubes de tiro, 
caza y pesca, empresas o personas 
dedicadas a la compraventa de 
equinos de raza pura, comercian-
tes de joyas y piedras preciosas, 
entre otros.

Luego de un femicidio frustra-
do ocurrido recientemente en 
Penco, la diputada María Can-
delaria Acevedo valoró que el 
pleno de la Cámara de Diputados 
y Diputadas haya votado por 
unanimidad el proyecto de reso-
lución presentado en enero pasa-
do, el cual busca la implementa-
ción inmediata de la ley N° 21.378 

Diputada PC pide avanzar 
en seguridad para mujeres

monitoreo telemático, destacan-
do que a la fecha existen variadas 
complicaciones en torno a la im-
plementación de la misma. 

“Se manifiesta un desconoci-
miento por parte de los Tribuna-
les de Familia de la medida de 
monitoreo telemático, en espe-
cial en lo relativo a su operativi-
dad, recepcionándose un núme-
ro importante de resoluciones 
que fijan áreas de exclusión que 
impiden toda acción de Gendar-
mería o de Carabineros de Chile”, 
dijo la diputada.

FOTO: CEDIDA

que incorpora el monitoreo tele-
mático en las leyes N° 20.066 (so-
bre violencia intrafamiliar) y N° 
19.968 (sobre Tribunales de Fa-
milia).  

La autora de la iniciativa deta-
lló al respecto que recibió res-
puesta tanto del Ministerio de la 
Mujer, como de Gendarmería en 
torno a la aplicación de la ley de 

Ejecutivo condena  
ataque incendiario 
en Contulmo

FOTO: DELEGACIÓN PRESIDENCIAL PROVINCIAL DEL ARAUCO

Durante horas de la noche de 
este lunes desconocidos incen-
diaron una casa en el sector El 
Boldo de la comuna de Contul-
mo. De acuerdo a lo informado 
por voluntarios de Bomberos 
de la zona, los hechos fueron 
protagonizados por un grupo 
de individuos que actuaron en-
capuchados y armados, alerta-
dos por conductores que pasa-
ban por el sector. 

Carabineros llegó hasta el lu-
gar del siniestro, donde se en-
contraron elementos que alu-
den al grupo Resistencia Mapu-
che Lavkenche, quienes se 
atribuyeron el hecho en pancar-
tas donde exigen respeto para 
los presos del Pueblo Mapuche.  

Al respecto, el delegado pre-
sidencial de la Provincia de 
Arauco, Humberto Toro, seña-
ló que rechaza “absolutamente 
este tipo de hechos de violencia 
en la provincia” e hizo hincapié 
en que recurrirán a la ley para 
que proceda contra los respon-
sables. “Vamos a hacer la perse-
cución penal y las investigacio-
nes correspondientes para dar 
con el grupo autor de este tipo 
de eventos”, sentenció el delega-
do. Cabe señalar que el inmue-
ble afectado no se encontraba 
habitado al momento de la 
emergencia.

Diario Concepción 
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“Es una buena noticia que 
después de 13 años de 
ocurrido el terremoto que 
destruyó el Juzgado de 
Familia de Concepción”.

“Esperamos que el 
cronograma avance con la 
mayor celeridad posible 
para contar a la brevedad 
con este nuevo recinto”.

“Los juzgados de familia son muy 
relevantes, ya que aquí se tratan temas 
vinculados a la vulneración de derechos de 
niños, niñas y adolescentes”. Carola Rivas, 
presidenta de la Corte de Apelaciones de Concepción.

Es la duración que tendrá el 
contrato entre la Corporación 
Administrativa del Poder 
Judicial y la empresa que se 
adjudique la licitación.

Días 
720

$24 mil 695 
millones

Inicia proceso para construir nuevo 
Juzgado de Familia de Concepción

DESPUÉS DE 13 AÑOS DE LA DESTRUCCIÓN DE SUS DEPENDENCIAS 

Con una inversión de $24 mil 695 
millones, comenzó la licitación de 
las obras para la Reposición del 
Juzgado de Familia de Concepción, 
el que aún funciona en el primer 
piso del edificio de la Corte de Ape-
laciones penquista, desde que sus 
dependencias quedaran destrui-
das tras el terremoto de 2010.  

El proceso finaliza en agosto de 
este año, y se encuentra  a cargo de 
Corporación Administrativa del 
Poder Judicial. Asimismo, el plazo 
de construcción que tendrá la em-
presa que se adjudique la cons-
trucción es de 720 días, tiempo es-
pecificado en el contrato.  

“Es una buena noticia que des-
pués de 13 años de ocurrido el te-

Abren licitación para la edificación del nuevo inmueble. El proyecto se encuentra a 
cargo de la Corporación Administrativa del Poder Judicial.

de derechos de niños, niñas y ado-
lescentes y también se abordan 
materias que afectan a las mujeres, 
por lo que resulta importante que 
tengan la infraestructura adecua-
da para desempeñar esta labor”, 
comentó la presidenta del tribunal 
de alzada. 

El administrador zonal de la 
Corporación Administrativa del 
Poder Judicial, Eduardo Brown, 
en noviembre del año pasado, res-
pecto a la construcción del edifi-
cio, se refirió a los montos asocia-
dos al proyecto, y comentó que lo 
más avanzado es el edificio de los 
juzgados de familia de la comuna. 
“Actualmente está en fase de eva-
luación por parte del Ministerio de 
Desarrollo Social. Una vez obteni-
do el visto bueno pasará a Hacien-
da para gestionar los $24.695 mi-
llones que se requieren para su 
construcción”.

RENDER / CORPORACIÓN ADMINISTRATIVA DEL PODER JUDICIAL 

rremoto que destruyó el Juzgado 
de Familia de Concepción, final-
mente podamos dar inicio a los 
trabajos que permitan contar con 
un nuevo edificio, dejando los años 
de hacinamiento que significó 
para jueces y particularmente para 
nuestras usuarias y usuarios no 
contar con un espacio acorde a las 
necesidades de todos y todas”, co-
mentó la presidenta de la Corte 
de Apelaciones de Concepción, 
Carola Rivas. 

“Esperamos que el cronograma 
avance con la mayor celeridad po-
sible para contar a la brevedad con 
este nuevo recinto”, agregó Rivas. 

Cabe señalar que la edificación 
de este nuevo inmueble se ubicará 
en el terreno aledaño al del Tribu-
nal de Juicio Oral en lo penal y del 

Juzgado de Garantía penquista, es-
pecíficamente, en calle Juan Bosco 
#2010. 

Sobre la relevancia de contar con 
el nuevo espacio, la presidenta de 
la Corte de Apelaciones, señaló que 
“ha sido una larga espera, un pro-
yecto muy ansiado por todos quie-
nes trabajamos en el Poder Judicial, 
ya que no solo permitirá a los jue-
ces y funcionarios contar con espa-
cios más dignos, más amplios, para 
realizar las audiencias, sino ade-
más, nos permitirá entregar una 
atención de mejor calidad a nues-
tros usuarios, en lugares con mejo-
res condiciones para atender sus 
consultas y requerimientos”.  

“Los juzgados de familia son muy 
relevantes, ya que aquí se tratan te-
mas vinculados a la vulneración 

Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl
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Es el monto de inversión 
para construcción de las 
nuevas dependencias.
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Luis Cordero analizó en su paso por la Región la realidad en materia de seguridad 
y penitenciaria que se vive en la zona y el país, que inquieta a las autoridades y a 
Gendarmería en función a generar nuevos cupos en recintos penales a corto plazo.

AUTORIDAD SE REUNIÓ CON ENCARGADOS 
REGIONALES DEL SML, RCEI, DPP, SENAME,CAJ Y GENCHI

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Fue su primera visita a la Región 
y más allá de la contingencia que 
siempre puede obligar a un nuevo 
viaje, el ministro de Justicia, Luis 
Cordeno, tiene programado regre-
sar en agosto y septiembre próxi-
mos, para participar en el aniversa-
rio de la Corte de Apelaciones de 
Concepción y una actividad con la 
asociación local de magistrados. 

Tras distintas reuniones con los 
servicios públicos que funcionan 
bajo la supervisión del ministerio 
que hoy encabeza, el titular de car-

Ministro de 
Justicia y nuevas 

cárceles: “Esa 
necesidad existe 

y es urgente”
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tera conversó con Diario Concep-
ción en un periodo marcado por la 
discusión de mayor seguridad ciu-
dadana y de endurecer todo lo po-
sible las sanciones para quienes 
delinquen. 

- ¿Cuál es la situación de mayor 
urgencia con la que se encontró 
en la zona entre los servicios pú-
blicos que dependen de Justicia? 

En general diría yo que los servi-
cios tienen elementos comunes de 
demandas. Esas demandas comu-
nes son temas que están vinculados  
en muchas ocasiones a temas de 
infraestructura, otras de dotación, 

las particularidades de la Región 
que, en algunos casos, tiene que ver 
con las distancias. En regiones 
como esta, la importancia sobre 
todo en aquellos servicios que tie-
ne prestaciones como el Registro 
Civil, por ejemplo, o el funciona-
miento del Servicio Médico Legal en 
que sus oficinas estén adecuada-
mente distribuidas. La experiencia 
a propósito del trabajo por los in-
cendios forestales fue clave tam-
bién en los servicios de Justicia. Lue-
go tenemos realidades más particu-
lares, en el caso de Gendarmería.  

 

- ¿Por qué es particular el caso 
de gendarmería? 

 Gendarmería siempre es una ins-
titución que uno tiene que tener mu-
cha preocupación, mucha dedica-
ción, especialmente ahora, no solo 
por Concepción si no a nivel global, 
Gendarmería está recibiendo una 
cantidad de personas privadas de li-
bertad en una tasa de crecimiento 
muy significativa, en muy poco tiem-
po. La infraestructura carcelaria, el 
número de plazas en infraestructura 
carcelaria en Chile es la misma des-
de el año 2012  hasta hoy y estamos 
en un aumento que ha sido sosteni-
do en el último tiempo,  por distinto 
tipo de razones, y con una infraestruc-
tura que no se amplió Gendarmería 
está haciendo su mejor esfuerzo para 
poder tener disponibilidad de plazas 
y poder gestionar adecuadamente. 
Concepción tiene una ampliación 
que se está terminando ahora (cárcel 

REHABILITAR y no 
cerrar recintos 
penitenciarios es lo que 
planteó el ministro de 
Justicia en su paso por 
Concepción.
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Ampliación de El 
Manzano 

te. Necesitamos tratar de mirar el 
sistema penitenciario  como parte de 
la estructura de seguridad en el lar-
go plazo , pero en el entendido que 
lo que uno tiene que hacer es redu-
cir la posibilidad  de reincidencia de 
las personas y eso supone tener un 
buen sistema de reinserción. 

Ahora, esto también significa mirar 
a Gendarmería más allá de la gestión 
de los penales, sino que hay un rol.  

Gendarmería está cumpliendo 
un rol en el combate contra  al cri-
men organizado, bien relevante en 
el desbaratamiento de bandas des-
de la cárcel. Se acaba de aprobar 
una ley que es la que le da un rol a 
gendarmería  en la investigación de 
crimen organizado  por el ministe-
rio público. Esa ley es producto de 
la buena experiencia que ha tenido 
en el desarrollo  de su unidad de in-
vestigación  criminal.  

Entonces, es una institución que 
uno debiera mirar también desde 
esa complejidad.

construir cárceles, más cárceles, 
porque entre otras cosas usted no 
tiene capacidad infinita de cons-
trucción ni tampoco de encierro.  
Lo que un buen sistema de justicia  
debiera buscar es la posibilidad de 
reducir el crimen  y de esa manera 
permitir seguridad.   

Y para eso uno tiene que hacer 
fundamentalmente dos cosas: uno, 
permitir que el sistema de justicia 
actúe de modo eficaz. Eso significa 
reducir brechas de impunidad, en 
términos concretos significa que si 
los delitos se cometen se investi-
guen y se sancione a los culpables. 
Este es uno de los problemas que es-
tamos teniendo en homicidios: aun-
que tenemos la tasa por 100 mil ha-
bitantes más baja de América Lati-
na, lo preocupante es que ha 
aumentado el número de homici-
dios con imputado desconocido. 
Entonces, cuando uno tiene impu-
tados desconocidos, lo que no tiene 
son resultados en el sistema de jus-
ticia  y el mensaje que uno envía a la 
comunidad es que hay impunidad. 

Y lo segundo, es permitir que el 

sistema penitenciario  no pierda el 
foco en que las personas que enfren-
tan el sistema penal y que cumplen 
condena, tengan la posibilidad efec-
tiva de reinserción, porque de lo 
contrario, la probabilidad  de rein-
cidencia sigue siendo alta y por lo 
tanto, tener un inadecuado sistema 
de reinserción es un problema de se-
guridad en el largo plazo. 

 
- ¿A qué se refiere con eso? 
-Cuando usted tiene un sistema 

penitenciario muy congestionado , 
entonces, no solo tiene un problema 
de afectación de derechos de las per-
sonas que están ahí, no solo tiene un 
problema de uso intensivo de la in-
fraestructura carcelaria, por lo tan-
to, se deteriora con mucha facilidad, 
afectos también a los funcionarios. 
Los temas de seguridad se hacen 
mucho más complejos, porque no 
puedo segregar adecuadamente, 
tengo más personas por metro cua-
drado, por lo tanto los niveles de vio-
lencia pueden aumentar  y la posibi-
lidad de realizar reinserción dentro 
de la cárcel se reducen drásticamen-

El Manzano) y una habilitación que 
se va a desarrollar, ahí estamos resol-
viendo algunos temas específicos de 
se proceso de habilitación, pero vis-
to desde ese punto de vista Concep-
ción es bien importante no solo para 
la región sino que para sostener tam-
bién el funcionamiento de Gendar-
mería en los años siguientes.  

 
- Desde esa perspectiva ¿exis-

te la necesidad de elaborar un 
plan de construcción de nuevas 
cárceles? 

 Esa necesidad existe, esa necesi-
dad es urgente. Yo lo diría del si-
guiente modo,  el no haber desarro-
llado o no haber ampliado  la capa-
cidad penitenciaria por más de 10 
años es el problema que tenemos 
hoy día. Eso hacia el futuro nos en-
seña que lo que debemos ir desarro-
llando es hacer sostenible, precisa-
mente, los planes de infraestructura, 
yo diría de tres dimensiones. La pri-
mera tiene que ver con ampliar en al-
gunos penales donde eso es posible. 
Del orden los cuatro a cinco en el 
país: Alto Auspicio, La Serena Ranca-
gua, Puerto Montt, porque todo el 
mundo quiere construir cárceles, 
pero nadie quiere una cárcel cerca, 
entonces las disponibilidades de sue-
lo que tenemos  también son relati-
vamente acotadas. Eso lo que está 
generando que, dentro de los 31 pro-
yectos priorizados entre el Ejecutivo 
y los presidentes de la Cámara y del 
Senado, a propósito de la agenda de 
seguridad, uno de ellos tiene que ver 
con simplificar  trámites para la 
construcción de infraestructura car-
celaria o infraestructura esencial. 

 
 - ¿Y las otras dimensiones o 

ámbitos cuáles son?  
 Son aquellos aspecto s que están 

vinculados a los programas futuros 
de inversión, que son cárceles nue-
vas. Hay algunas cárceles de las que 
venimos hablando hace 15 años,  
por ejemplo Copiapó. El problema 
es que cuando se empezó a hablar 
de la nueva cárcel se dejó de inver-
tir en mantención en la cárcel que 
había, entonces si se retrasa la in-
fraestructura carcelaria, lo que pasa 
es que la actual se deteriora. 

Y lo tercero, tiene que ver con tra-
tar de realizar la mayor cantidad 
de recuperación de plazas (cupos al 
interior de los penales) en centros 
penitenciarios que estén en opera-
ciones y que no están disponibles 
porque producto, muchas veces, de 
su intensivo, provoca que muchos 
de ellos queden inutilizados. En-
tonces, estamos tratando de recu-
perar dentro de la propia infraes-
tructura plazas que por uso inten-
sivo han sufrido deterioro. 

 
- ¿Novedades para la región del 

Biobío en este sentido? 
La novedad es que estamos en la 

ampliación de El Manzano  que para 
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REINSERCION. Pese a la 
presión por mayores 
castigos para los 
delincuentes, el ministro 
sostuvo que ese aspecto 
no debe ser olvidado. 

largo y no exento de  
dificultades ha sido el 
proceso de habilitar a 
plenitud el remodelado penal. 

nosotros es clave , para los funciona-
rios de Gendarmería también es cla-
ve y ese es nuestro foco en la actua-
lidad. Luego, ir viendo  la manera en 
que podemos ir recuperando  otro 
tipo de penales, que en principio 
hace algunos años se estaban pen-
sando en cerrar y que hoy día noso-
tros necesitamos volver a habilitar. 

 
- Y en esta línea, a su juicio ¿nece-

sitamos construir otros tipos de 
cárceles para enfrentar fenómenos 
como el del crimen organizado? 

Lo que necesitamos  es una nue-
va perspectiva del sistema peniten-
ciario, sobre todo cuando la agenda 
de seguridad domina mucho. El 
tema no se reduce solamente a 
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Licitaciones
2
Se han realizado para 
concretar el Proyecto de 
Normalización en el Colegio 
Galvarino de Lomas Coloradas.

POR SEGUNDA VEZ

Cae licitación  
para remodelar 
emblemático  
Colegio 
Galvarino 
de Lomas 
Coloradas 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Daem de San Pedro de la Paz sostiene 
que faltan recursos para concretar el 
proyecto. Desde la Seremi de Educación 
del Biobío señalaron que no han 
recibido notificación formal.

Por segunda vez fracasa la licita-
ción de la obras civiles de normali-
zación en el Colegio Galvarino de 
Lomas Coloradas. Esto debido a que 
la única empresa oferente sobrepa-
só el monto estimado para el proyec-
to de $4 mil 421 millones de pesos. 

Así lo confirmó la Dirección de 
Administración de Educación Muni-
cipal (Daem) de San Pedro de la Paz, 
quienes explicaron el fallido proce-
so licitatorio. 

 
Contexto 

El proyecto a licitar contempla 
nuevos recintos con materiales espe-
cíficos en el establecimiento, como 
hormigón armado y madera lamina-
da de primera calidad, junto con las 
instalaciomes de electricidad e ilu-
minación; agua potable; alcantarilla-
do; aguas lluvias; entre otras especi-
ficaciones. 

El Colegio Galvarino de Lomas 
Coloradas es un emblemático esta-
blecimiento, con más de 100 años de 
historia, que depende de la Direc-
ción de Administración de Educa-
ción Municipal (Daem) de la comu-
na de San Pedro de la Paz y se en-
cuentra ubicado en el sector de 

Lomas Coloradas, al borde de la ruta 
que une Coronel con Concepción. 

A modo de contexto, en 2018, la 
comunidad educativa del estableci-
miento comenzó movilizaciones   
denunciando problemas graves en 
infraestructura.  

Cabe recordar que en octubre de 
2021, se aprueba la ampliación en el 
colegio. Posteriormente, en agosto 
de 2022, se aprueban las bases para 
llamar a licitación pública. El mes si-
guiente se abre la licitación con el 
nombre “Proyecto de Normaliza-
ción Colegio Galvarino” para ofer-
tar, no obstante, en noviembre del 
mismo año, este proceo se declara 
desierto.  

“Se hizo la primera licitación y no 
hubo oferente, porque el valor del 
proyecto era muy alto para las em-
presas que se presentaron y los mon-
tos eran insuficientes para el costo. 
Los materiales de construcción ha-
bían aumentado, considerando que 
estábamos en pandemia. Es por esto 
que el proceso de declaró desierto”, 
aclaró Paulina Ulloa, jefa (s) de Daem 
de San Pedro de la Paz.  

Durante noviembre de 2022, se 
envió un oficio desde Municipali-
dad a la Seremi de Educación para 
una reevaluación de las partidas. 

ta una segunda licitación, con fecha 
de cierre en mayo de 2022. En este 
proceso, sólo se presenta una empre-
sa con una oferta que sobrepasaba 
el presupuesto disponible. Con esto, 
el segundo proceso licitatorio  tam-
poco consiguió alcanzar un acuerdo 
con alguna compañía para concre-
tar la construcción. 

“Sabemos que la oferta es superior 
al monto que tenemos para cons-
trucción. La oferta es confidencial, 
pero los apoderados han estado pen-
dientes desde el primer día y han se-
guido todos los pasos de este proce-
so. (...) Hacen falta los recuros y no-
sotros hemos hablado con todos los 
actores que están involucrados para 
poder concretar este proyecto”, agre-

gó la jefa (s) del Daem. 
 

Seremi de Educación 
Tras ser consultados por Diario 

Concepción, desde la Seremi de 
Eduacación del Biobío señalaron que 
aún no han recibido una notifica-
ción formal por la falta de oferentes 
para el proyecto de parte de la Muni-
cipalidad de San Pedro de la Paz. 

En la cartera de Educación expre-
saron que la notificación es necesa-
ria para poder definir las acciones 
que se deben tomar y encontrar nue-
vas formas de financiamiento para 
concretar las obras.  

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

100 AÑOS DE 
HISTORIA cumplió el 
establecimiento 
educacional.

ESTA ES LA MAQUETA  del proyecto que buscan licitar.

Junto a esto, el Daem consiguió que 
la empresa que diseñó proyecto ree-
valuará montos y se tradujo en la 
entrega el oficio nº135 con fecha de 
14 de febrero de 2023. 

Ya en abril de este año, se presen-
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Biobío tiene 20 lagunas en 
proceso de ser declaradas  
como humedales urbanos

DE ESTA FORMA PODRÍAN SER 36 LOS SITIOS DE ESTE TIPO RECONOCIDOS POR LEY 

La Región del Biobío es una de las 
que va a la vanguardia por la canti-
dad de humedales urbanos declara-
dos, según indicó el seremi de Me-
dioambiente, Óscar Reicher, “el mi-
nisterio ha declarado más de 100 
humedales urbanos en el país, de 
esos, 16 son de la Región”. Y la cifra 
seguirá en aumento, pudiendo llegar 
a los 36, ya que la misma autoridad 
declaró que “hay veinte humedales 
en proceso de tramitación, que están 
en distintas fases de avances”, añadió 
la autoridad. 

El seremi reveló que hay hume-
dales en los que se han realizado ma-
yores avances, “está la Laguna de la 
Senoraza en Laja. También se han 
hecho inspecciones en el Humedal 
La Greda en Penco. Se suma Las Ve-
gas de Coliumo, Junquillar, Vasco 
Da Gama, al que se le han hecho ya 
varias inspecciones en terreno. Tene-
mos progreso en Rocuant Andalién 
en la que hay una competencia adi-
cional ya que hay una faja que es de 
una zona de restricción, porque está 
el aeropuerto Carriel Sur cerca, por 
lo que no podemos sobrevolar dro-
nes, entonces necesitamos la auto-
rización de la entidad correspon-
diente”, indicó  

Respecto a los plazos, Reicher ex-
plicó que “el tiempo varía según el 
proceso administrativo. Los plazos 
que establece la ley de humedales ur-
banos son de seis meses”. Además, 
hizo hincapié en que la participación 
ciudadana puede ser relevante en 
este curso, ya que “cada persona tie-
ne derecho de aportar antecedentes 
en la tramitación de los humedales”. 

 
Relevancia 

Los humedales son un factor im-
portante para el ecosistema, para 
enfrentar los problemas climáticos 
y las consecuencias que esto pudie-
ra generar en la sociedad, así lo ex-
plicó Ricardo Figueroa, experto en 
biodiversidad, quien sostuvo que 
“primero, es un espacio que genera 
hábitat para diversas especies. Se-
gundo, es un ambiente que cumple 

En la ocasión, la ministra recal-
có la importancia de tomar medi-
das medioambientales en la ac-
tualidad. “Recordemos que, como 
planeta, enfrentamos una crisis de 
biodiversidad muy compleja a la 
que debemos hacer frente con ac-
ciones concretas y urgentes, con la 
declaración de estos humedales 
estamos avanzando en esa línea”, 
agregó la autoridad.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El Humedal Rocuant-Andalién de Talcahuano, La Senoraza en Laja y La Greda en 
Penco son algunos de los humedales que han avanzado en su tramitación.

banos declarados, y agregó que “la 
ventaja que ofrece es que se transfor-
me en un sitio que debiera estar pro-
tegido. Pero sobre todo, es que cual-
quier proyecto que se quiera desarro-
llar ahí, ya sea de desarrollo 
inmobiliario, industrial u otro, tiene 
que pasar por una evaluación de im-
pacto ambiental obligatoriamente”. 

“Sin embargo, para proteger esos 
lugares de forma óptima, se debe de-
sarrollar un plan de gestión y de ma-
nejo para protegerlo, tomando 
acuerdos”, afirmó el experto. 

Nuevas declaratorias 
Con la última visita de la minis-

tra del Medioambiente, Maisa Ro-
jas a Concepción, se anunciaron 
dos nuevos humedales urbanos 
declarados. Estos son Paicaví-Tu-
capel Bajo de Concepción y Price 
que se encuentra en la comuna de 
Hualpén, decretos que aparecie-
ron publicados en el Diario Ofi-
cial, sumando efectivamente un 
total de 16 humedales en la Re-
gión que han sido declarados 
como tal. 

Carlos Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

a nivel nacional suman ya los 
humedales urbanos que han 
sido preconocidos y 
protegidos por ley.

declaratorias
100

como parte de los sistemas 
de humedales urbanos es 
reconocida por especialistas 
como un aporte valioso. 

Incorporación de 
lagunas 

TALCAHUANO como otras comunas de 
la región tiene sectores con un alto valor 
y biodiversidad que se busca proteger 
del crecimiento de la propia ciudad. 

funciones ecológicas como capturar 
gases de efecto invernadero, bajar la 
temperatura local cuando estamos 
luchando contra el cambio climáti-
co. Acumular agua, para no pasar 
períodos de sequía. Purificar el agua, 
porque las aguas que pasan por los 
humedales normalmente se purifi-
can. Puede absorber las aguas llu-
vias, de esa manera, ayuda al control 
de las inundaciones de la ciudad”. 

Figueroa mencionó además, los 
beneficios de que las lagunas sean 
reconocidas como humedales ur-
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GRUPO FOLCLÓRICO RECORRE BARRIOS CON LA “CRUZ DE MAYO”

Una tradición que  
permanece con el 
paso de los años
Cada doce meses, a principios de mayo, el grupo “Voces 
del Mar” recorre sectores de la comuna para compartir 
tonadas características de una actividad típica de Chile.

: 

VECINOS de los condominios 
Las Princesas recibieron 

emocionados la Cruz de Mayo.

FOTOS: GRUPO VOCES DEL MAR DE TALCAHUANO 

NIÑOS desconocían esta tradición, sus padres les explicaron en el momento.

EL CONJUNTO  
Voces del Mar se 
esmera en hermosear 
una bella Cruz.

GRUPO FOLCLÓRICO Voces 
del Mar de Talcahuano cada año 

mantiene viva esta antigua 
tradición.
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Con el fin  
de construir

EN EL CONTEXTO DE LA ALERTA SANITARIA EN LA REGIÓN

A la fecha, son más de 2 mil 270 
personas que han participado en 
instancias de orientación en mate-
rias técnicas como: sintomatología 
en aves, prevención de contagio en 
las aves de corral, transmisión, de-
tección y tratamiento de contagio 
en personas, situación mundial y 
regional, entre otras.  

“Como Seremi de Salud, insisti-
mos en el llamado a la población a 
no acercarse a aves ni animales ma-
rinos enfermos o muertos y así pre-
venir el contagio de Influenza Aviar. 
Para eso, además hemos encabe-
zado una estrategia educativa lle-
gando a más de 2 mil 200 personas 
en 24 comunas de la región del Bio-
bío, y de esa manera, fortalecer la 
educación sanitaria en la comuni-
dad, con jornadas de orientación 
preventiva en colegios, junta de ve-
cinos y municipios”, señaló la Auto-
ridad de Salud en la región, Dr. 
Eduardo Barra Jofré. 

Hay que señalar que la influenza 
aviar, es una enfermedad infeccio-
sa que afecta principalmente a las 
aves y animales marinos, pero tam-
bién puede transmitirse a los seres 
humanos, y cuando esto ocurre, 
puede ocasionar incluso la muerte. 

Como medidas preventivas, las 
recomendaciones son no acercarse, 
no tocar, ni manipular aves o anima-
les marinos muertos o que parezcan 
enfermos; lavar las manos frecuen-
temente y en caso de trabajar en el 
rubro avícola, se requiere usar siem-
pre equipo de protección personal 
y mascarilla. 

En el caso de encontrar aves enfer-
mas o muertas, se recomienda dar 
aviso inmediatamente al Servicio 
Agrícola y Ganadero (SAG), llaman-
do al número 2 2345 1100. También 
en horario inhábil puede escribir a 
oficina.informaciones @sag.gog.cl o 
enviar un mensaje a + 56 9 69089780.

Gripe Aviar: capacitan a 
más de 2 mil funcionarios 
y dirigentes sociales
Equipos de Promoción de la Salud y Zoonosis de la Seremi 
de Salud realizaron múltiples jornadas de intervención 
educativa para funcionarios públicos, consejos asesores, 
dirigentes sociales y cuadrillas sanitarias escolares de 24 
comunas de la región del Biobío.

 FOTO: SEREMI DE SALUD

Con más de 100 personas que 
llegaron al Salón Mural del Gobier-
no Regional del Biobío, comenza-
ron los diálogos ciudadanos por los 
cuidados, instancia que busca que 
tanto personas de la sociedad civil, 
organizaciones sociales, mundo 
académico e instituciones guberna-
mentales conversen de la temática 
de cuidados, con el fin de construir 
un Sistema Nacional de Cuidados 
para el país. La instancia fue presi-
dida por el Seremi de Desarrollo 
Social y Familia Hedson Díaz, sus 
pares de Mujer, Lorena Segura y de 

Inician diálogos ciudadanos 
por los cuidados 

cuidados. Los resultados de dicho 
proceso servirán de base para avan-
zar hacia la implementación pro-
gresiva de un Sistema Nacional de 
Cuidados que goce de legitimidad 
social y que sea ampliamente valo-
rado por actores clave de la sociedad 
chilena. 

Para el Seremi de Desarrollo So-
cial y Familia, Hedson Díaz, esto es 
de suma importancia, “tenemos uno 
de los salones más grandes de la re-
gión lleno de personas, que quieren 
cambios en las políticas de cuidados, 
que se les considere, que se les escu-
che, que logren ser tomados en 
cuenta, y es eso lo que estamos ha-
ciendo hoy día. La metodología de 
trabajo es de dos formas, una de diá-
logos regionales que serán dos uno 

 FOTO: SEREMI DE DESARROLLO SOCIAL

Gobierno, Eduardo Vivanco.  
La cartera de Desarrollo Social y 

Familia en alianza con ONU MUJE-
RES desarrollará un proceso de diá-
logos sociales amplios e incluyentes 
en torno a los desafíos que enfrenta 
la sociedad chilena en materia de 

Familias de Santa 
Juana contarán con 
viviendas 
industrializadas

RENDER

Se instalarán las primeras vi-
viendas industrializadas en San-
ta Juana para quienes fueron 
afectados por los incendios de 
este verano.  

Este es un proyecto piloto, que 
cuenta con apoyo de la Empresa 
Arauco.  

Según recalcó el Subgerente de 
Asuntos Públicos de la Empresa 
Arauco, PaBlo Pelén, “este es un 
proyecto piloto que se caracteriza 
por dar una solución oportuna a 
las familias que lo necesitan, ello 
responderá de manera inmediata 
a las necesidades que tiene la co-
munidad, ya que el montaje e ins-
talación se ejecutan en un par de 
días. Además estamos recibien-
do asesorías de expertos en esta 
materia”. Estas viviendas indus-
trializadas tienen un montaje se-
riado, que asegura los estándares 
de la vivienda y una capacidad de 
construcción que fluctúa entre 
los 3 y 5 días. Las casas se fabrican 
en una industria, después se tras-
ladan al terreno y puede estar 
montadas entre dos y tres días. 
“Este es un proyecto de viviendas 
industrializadas muy eficiente, la 
idea es contar con viviendas de ca-
lidad lo antes posible”, dijo Ana Al-
bornoz, alcaldesa de Santa Juana.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

un Sistema Nacional de 
Cuidados para el país.

es hoy y otro en Los Ángeles, y los 
diálogos autoconvocados, que se-
rán cinco más. En definitiva es po-
der tomar todas las opiniones y ge-

nerar una propuesta de Sistema Na-
cional de Cuidados que posterior-
mente se transformen en ley”, expre-
só la autoridad.  
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130 buses eléctricos se contemplan en el proyecto.

SE PROYECTAN MEJORAS EN LOCOMOCIÓN PÚBLICA E INFRAESTRUCTURA

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una batería de anuncios entregó el 
Ministerio de Transportes y el alcalde 
de Coronel en materia de conectivi-
dad. Esta incluye la licitación de la ac-
tual flota de taxibuses que unen Lota 
con Concepción y la llegada de 130 bu-
ses eléctricos para el recorrido. 

En su visita a la Región del Biobío, 
el ministro Juan Carlos Muñoz se re-
firió a los múltiples problemas que 
experimentan día a día sus habitantes 
con respecto a la locomoción colecti-
va, luego de los evidentes atochamien-
tos en diversos puntos de Concepción 
y comunas aledañas. 

Así, expuso el plan “Más movilidad 
para el Gran Concepción” con una se-
rie de iniciativas en diversos ámbitos 
de acción. Junto con ello, se realizará 
la instalación en la región del “Comi-
té Asesor Ministerial para la Infraes-
tructura y Movilidad del Biobío”, don-
de participarán diversos ministerios y 
la Secretaría de Planificación de 
Transporte (Sectra). 

“Este comité tiene como tarea ar-
monizar las inversiones y las obras 
tienen que tener una lógica. No pode-
mos hacer un corredor de transporte 
público en la Ruta 160, que es uno de 
los anuncios que está comprendido en 
la cartera de proyectos, si no tenemos 
una ruta costera. No podemos tener 
más trenes, si no avanzamos con los 
pasos desnivelados. Esto va a contar 
con un equipo de trabajo especialista, 
igual como ‘Biovías’, y va a ser finan-
ciado con dinero del Gobierno Regio-
nal, lo que nos va a permitir sacar ade-
lante las tareas que urgen”, expuso el 
gobernador regional Rodrigo Díaz. 

Por su lado, Juan Carlos Muñoz, mi-
nistro de Transportes y Telecomuni-

Coronel: comercio apuesta al 
crecimiento tras medidas anunciadas 
por el Ministerio de Transportes

En 2024 y 2025 se materializarían importantes modificaciones 
contra la descongestión y a favor de la eficiencia del sistema de 
transportes que une Lota y Concepción. Entre los anuncios 
destaca la llegada de buses eléctricos para la Ruta 160. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

USUARIOS DEL SERVICIO 
LOTA - CONCEPCIÓN 
reclaman por la baja cantidad 
de taxibuses y complejos 
horarios del servicio.

Ruta paralela 
por la costa
se materializará en 2025 de 
acuerdo al plan del Gobierno, 
proyecto que lleva años rondan-
do en la zona.

caciones, complementó que “estamos 
hablando de un Gran Concepción que 
requiere intervención en mayúsculas 
y eso es justamente lo que estamos 
presentando. Gobernanza, proyectos 
de infraestructura y proyectos de 
transporte público”. 

“Se requieren soluciones que, por 

una parte, no se obtienen de un día 
para otro. Se requieren soluciones que 
toman tiempo y que se planifiquen 
bien, pero también medidas de ur-
gencia que permitan mitigar parte de 
los dolores que se enfrentan hoy. Por 
eso, el primer punto en que estamos 
trabajando es el punto de la gobernan-

za”, sumó. 
 

Alcances 
El seremi de Transportes, Héctor 

Silva, explicó los alcances de la medi-
da. “Este año se iniciará el proceso de 
Participación Ciudadana para el di-
seño de los nuevos servicios del Sis-
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tema de Transporte Público Lota - 
Concepción. Esto, con el objetivo de 
comenzar el camino para la imple-
mentación de cerca de 130 buses de 
alto estándar, entre los cuales estarán 
vehículos con combustible diésel 
Euro 6 (menos contaminante) y eléc-
tricos”, dijo. 

Destacó que los buses contarán con 
aire acondicionado, cargadores USB, 
cámaras de seguridad, y mayor capa-
cidad. Con esta modernización tam-
bién se espera tener una mejor regu-
lación de operación durante los fines 
de semanas y festivos, fortalecer las 
horas puntas en días hábiles, y mejo-
rar las condiciones laborales para con-
ductores profesionales. 

“El cronograma de este proyecto 
comienza este 2023 con un proceso 
de Participación ciudadana que da 
pie a lo que será la Nueva Regulación 
de este servicio, lo que ha sido muy 
esperado por los vecinos y vecinas de 
estas comunas durante décadas, y 
mejorará la calidad del transporte 
donde se movilizan cada día. Asi-
mismo, estamos trabajando como 
Seremitt Biobío para reforzar la ope-
ración actual con medidas a corto 
plazo. Esperamos en 2025 poder ini-
ciar el servicio”, agregó Silva. 

 
Electromovilidad para 
ruta 160 

La medida que destaca es la llega-
da de 130 buses eléctricos para febre-
ro de 2025, los que se unirán a la flota 
que actualmente realiza el recorrido 
que comprende a las comunas de 
Lota, Coronel, San Pedro de La Paz y 
Concepción.  

Carlos Cifuentes, presidente de la 
Cámara de Comercio de Coronel, in-
dicó que esto vislumbra una oportu-
nidad para el crecimiento de la activi-
dad comercial de la zona, entendien-
do las mejores condiciones de 
movilidad y desplazamiento que de-
ben traer los proyectos anunciados 
por las autoridades. 

“Sería espectacular porque le daría 
otro plus a la zona. Ojalá que se capa-
citen conductores porque general-
mente el trato no es el mejor con los 
usuarios, pero sería un tremendo lo-
gro para la comuna”, expresó. 

Acerca del beneficio económico, 

las micros en la zona, ya que significa-
rá “estabilidad laboral y contrato de 
trabajo para los conductores, así como 
tarifa regulada para adultos mayores 
y estudiantes de educación superior”. 

“Diría que es la regulación más am-
biciosa en materia de transporte pú-
blico de la Región del Biobío porque, 
duramente mucho tiempo, no se que-
ría realizar el proceso”, complementó.   

Ricardo Palma, estudiante que cir-
cula desde Coronel a Concepción, 
hizo énfasis en que es testigo del “es-
caso flujo de las micros. Tenemos el 
servicio Biotrén hasta Coronel, donde 
incluso para la gente de Lota puede ser 
más complicado porque no llega has-
ta esa comuna y, aun así, no engloba 
todos los horarios y a veces es necesa-
rio viajar en bus, los que cuesta que pa-
sen y, cuando pasan, van llenas”.  

El joven analizó que “la licitación 
a lo mejor puede controlar y estable-
cer precios que se cumplan porque, 
si bien uno paga “estudiante”, a veces 
los choferes cobran de manera exce-
siva. Ojalá se cumplan también los 
arreglos a la ruta 160. Todo eso ayu-
daría a la comunidad de Coronel y 
Lota”.

VARIAS EMPRESAS 
particulares realizan el 

recorrido que une a Lota con 
Concepción. 
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Desde la Cámara de 
Comercio

30
años sin anuncios de conectividad ha registrado Coronel, según el alcalde 
Boris Chamorro.

destacan que un mejoramiento a largo 
plazo del transporte público que circula 
por Coronel puede generar beneficios 
económicos y turísticos.

turístico y comercial que la nueva tec-
nología podría conllevar, Cifuentes 
manifestó que “nos va a dar una ima-
gen diferente a la zona minera, la cual 
está bastante decaída en estos mo-
mentos. La gente de Coronel, Lota y la 
zona en general podrá subir tranqui-
la a los buses, siempre que como per-
sonas mantengamos un uso respon-
sable y los cuidemos, como hacemos 
con el Biotrén”.  

“En lo personal, cuando viajo du-
rante las mañanas a Concepción para 
realizar trámites me encuentro con 
un taco infernal, por lo tanto, demo-
ro entre una hora y media a dos ho-
ras”, agregó. 

 El alcalde de Coronel, Boris Cha-
morro, indicó a Diario Concepción 
que “vamos a ser la zona con la elec-
tromovilidad más importante del 
Gran Concepción, lo cual es un buen 
anuncio”. 

 
Medidas múltiples 

Asimismo, se extenderán las terce-
ras pistas para principios del próximo 
año y se prevé la construcción de la 
ruta costera con miras a 2025, además 
de una licitación para la flota que pres-
ta los servicios en cuestión. 

El presidente de la Cámara de Co-
mercio de Coronel valoró que “tanto 

la tercera pista hasta Coronel como la 
ruta costera serían espectaculares y es 
lo más lógico. En ese sentido, la mayo-
ría de las veces prefiero el servicio Bio-
trén porque es más barato para adul-
tos mayores y me evito la congestión”. 

Por otra parte, Boris Chamorro 
destacó que “esto es una buena noti-
cia para medio millón de habitantes 
que viven al sur del Río Biobío. Son 
cerca de 30 años que no se desarro-
llaban anuncios en materia de co-
nectividad, mejoramiento de rutas 
o construcción de proyectos alter-
nativos a la ruta 160, que está total y 
absolutamente colapsada. Yo pre-
gunté ¿por qué parte en febrero de 
2025? El ministro explicó que el man-
dar a hacer y comprar los 130 buses, 
es un trámite que se realiza en el ex-
tranjero, por lo tanto, toma un año en 
llegar”. 

Chamorro cataloga como positivo 
una posible y definitiva licitación de 
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Un total de 63 emprendimientos 
de la Región del Biobío son parte de 
la iniciativa del Fondo de Solidari-
dad e Inversión Social (Fosis), en 
vista de la conmemoración del Día 
de la Madre.  

El servicio habilitó en su sitio 
web una versión de CyberFosis, 
donde más de 300 emprendimien-
tos de todo el país ofrecen regalos 
y productos para la ocasión. 

Se trata de una vitrina digital 
para emprendedores que han par-
ticipado de algún programa del Fo-
sis, tengan un negocio en funciona-
miento con redes sociales activas y 
pertenezcan al 60% más vulnerable, 
según el Registro Social de Hogares.  

El Director Regional de Fosis Bio-
bío, Patricio Fierro Garcés señaló 
que “ésta es una instancia que ayu-
da a emprendedores y emprende-
doras de la Región a comercializar 
sus emprendimientos de una ma-
nera fácil y acorde a las necesidades 
de los tiempos, y les permite gene-
rar ingresos y mejorar sus posibili-
dades de venta”.  

También realizó un llamado para 
que las personas visiten la página 
del CyberFosis (haciendo click en el 
banner que se encuentra www.fo-
sis.gob.cl). “De esta forma podrán 
acceder en línea a una oferta impor-
tante y creativa. Queremos que las 
personas de la región puedan cono-
cer la oferta de muchos emprende-
dores y emprendedoras y, por cier-
to, motivarse también en torno a las 
significativas fechas que tiene este 
mes de mayo y poder hacer sus 
compras a través de este sitio”.  

Viviana Paredes, emprendedora 
de Chiguayante que participa de 
esta iniciativa a través de Merme-
ladas de la Nonna y Chocolatería 
Artesanal Ayelen, junto con agrade-
cer a Fosis por la vitrina que brin-
da, también destacó el acompaña-
miento “a 63 expositores locales y el 
permitirnos llegar a todo el país 
con nuestra gama de productos. 
FOSIS ha sido un gran empuje para 
los emprendedores de la región, ha 
sido nuestros padrinos y por eso 

63 emprendimientos 
del Biobío participan de 
vitrina digital del Fosis
Más de 300 marcas son parte de la iniciativa, a nivel 
nacional.Dentro de los productos a disposición están accesorios, 
artesanía, salud, artículos de hogar, mundo infantil, etc.

 FOTO: FOSIS BIOBÍO

ahora estamos participando en este 
CyberFosis”.      

Dentro de los productos que ofre-
ce este CyberFosis se encuentran 
accesorios, artesanía, salud, artí-
culos de hogar, mundo infantil, ves-
tuario y calzado y gourmet, los que 
en algunos casos tienen despacho 
a todo Chile, mientras que otros 

Pymes forestales solicitan ayuda tras incendios
“Los gremios, de la mano con el 

sector público, queremos hacer-
nos cargos de esas demandas y te-
ner un trabajo de largo plazo, im-
plementando a la brevedad vive-
ros a escala local, en casa de 
vecinos, en comunidades, con los 
alcaldes, de manera de recupe-
rar ese potencial productivo, para 
que el próximo año tengamos 
unas cruzadas de plantaciones 
de bosque nativo y productivos, 
protección de cuencas y genera-
ción de trabajo”, agregó. 

En la 19 versión del Trawu Fo-
restal, vento que año a año reúne 
a los representantes del sector, el 
foco estuvo en la problemática 
que están viviendo los pequeños 
y medianos propietarios, como 
consecuencia de los incendios de 
febrero. 

En su presentación, la delegada 
presidencial, Paulina Saball, des-
tacó los ejes del Plan de Recons-
trucción. “Lo primero es que las 
familias afectadas puedan volver 
a ponerse de pie y eso requiere 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Buscan actualizar 
política de 
seguridad y salud 
en el trabajo

La seremi del Trabajo y Previ-
sión Social, junto a su par de Sa-
lud e instituciones públicas de la 
zona trabajan en una propuesta 
para actualizar la PolíticaNacio-
nal de Seguridad y Salud en el 
Trabajo (Pnsst), cuyo objetivo 
es desarrollar y promover una 
cultura preventiva orientada a 
fomentar conductas laborales y 
ambientes que eviten los riesgos 
que puedan afectar la vida y bie-
nestar en general de quienes 
componen la fuerza laboral. 

Cabe destacar que el año 2016 
comenzó la elaboración de la ac-
tual Política Nacional de Seguri-
dad y Salud en el Trabajo (Pnsst), 
la que se concretó a través del 
Decreto Supremo N°47 ese mis-
mo año, luego de un despliegue 
territorial a cargo del Ministerio 
del Trabajo y Previsión Social, 
quienes realizaron 32 talleres de 
consulta regional, 2 por región, 
donde participaron 1.128 perso-
nas. La metodología utilizada se 
basó en el tripartismo, por lo que 
se consultó a las organizaciones 
más representativas de emplea-
dores y trabajadores (as) y se con-
tó con la participación de orga-
nismos públicos representantes 
del territorio.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

solo a nivel regional. 
Todos los emprendimientos de 

CyberFosis se encuentran disponi-
bles en www.fosis.gob.cl o en 
www.cyberfosis.cl hasta el domingo 
14 de mayo.     
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ayuda directa del Estado. Lo se-
gundo, es la necesidad de reacti-
var las actividades productivas 
que había en cada territorio y lo 
tercero, tiene que ver con las ine-
quidades que hay entre las zo-
nas afectadas”. 

El presidente de la Corpora-
ción Chilena de la Madera (Cor-
ma), Juan José Ugarte, recalcó 
que “esta emergencia no ha ter-
minado, hoy estamos enfrentan-
do un desafío social, productivo 
y ambiental”. 
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La Empresa Nacional del Petró-
leo (Enap)  firmó un acuerdo co-
mercial con la petrolera argentina 
YPF para realizar una primera im-
portación spot de crudo. 

De acuerdo a la estatal esto per-
mitiría iniciar, próximamente, la 
marcha blanca del sistema Oleo-
ducto Trasandino, conocido como 
OTA-OTC, que conecta Argentina 
y Chile.  

  
Contrato 

El contrato se extenderá por 
unos 45 días, durante los cuales se 
considera una compra de 41 mil 
barriles por día (b/d) que serían en-
tregados entre los meses de mayo 
y junio.  

Para Enap se trata de una opera-
ción habitual de compra que, sin 
embargo, tiene la relevancia de ser 
el paso inicial para el reinicio de la 
interconexión energética-petrole-
ra entre ambos países, en el largo 
plazo.  

 “Este acuerdo comercial es un 
paso más hacia el objetivo de poner 
en marcha el oleoducto trasandino 
y como Enap nos permitirá tam-
bién realizar pruebas tempranas 
de importación de crudo desde Ar-
gentina; y por el lado logístico y 
operacional nos entregará infor-
mación esencial para tomar defini-
ciones futuras”, explicó el gerente 
general de Enap, Julio Friedmann.  

Luego de 17 años Enap 
volverá a recibir crudo desde 
Argentina mediante ducto
Contrato con YPF contempla una compra de 41 mil barriles 
por día, entre mayo y junio de este año. 

más de ENAP (con 36,25%), la ar-
gentina YPF (con 36%) y la esta-
dounidense Chevron (con 27,75%).   

 
Desde Argentina 

La noticia no pasó inadvertida 
desde el otro lado de la cordillera. 
Han sido varios los medios trasan-
dinos que dan cuenta del citado 
contrato. 

Es que el último de estas carac-
terísticas fue en 2006, y donde de 
acuerdo a la prensa argentina  el 
oleoducto que llevará a cabo la 
operación trata de 427 kilómetros 
de extensión. 

“El ducto tiene una capacidad 
para transportar 17.500 metros cú-
bicos por día, equivalentes a 
110.000 barriles diarios”, consignó 
“El Economista” de Argentina.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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2006
fue último año en que se recibió crudo 
desde el vecino país.

 “De esta manera, podremos co-
menzar la marcha blanca y el cru-
do transitará por el oleoducto chi-
leno-trasandino una vez que estén 
resueltos y en regla todos los te-
mas operativos y normativos pen-
dientes, además de las inspeccio-
nes y mantenimientos técnicos 
del oleoducto para garantizar la 
seguridad e integridad de las ins-
talaciones. Estamos enfocados en 
operar de manera responsable y fi-
nancieramente sostenible”, agre-
gó Friedmann.  

 Cabe recordar que OTA-OTC —
también conocida como OTASA 
desde el lado argentino— es una 
empresa en la que participa, ade-
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“Vino mucho público, incluso 
excediendo nuestras expectativas”

ARNOLDO WEBER, GERENTE DE ARTISTAS DEL ACERO

Fueron siete días en total en que 
la IV Feria de Arte del Biobío, orga-
nizada por la Corporación Cultural 
Artistas del Acero con el apoyo del 
Gobierno Regional, tuvo abiertas 
sus puertas con trabajos de más de 
veinte artistas locales. Un fructífe-
ro reinicio presencial de este gran 
evento de artes visuales, luego de vi-
vir un período digital gatillado por 
la pandemia. 

“Resumiendo un poco el proceso 
de la feria, después del retorno por 
la pausa forzada debido a la pande-
mia, y gracias al apoyo de fondos 
del Gobierno Regional, ha sido muy 
exitoso. Estamos sinceramente 
muy contentos con la respuesta 
que tuvo el público, ya que los y las 
artistas pudieron vender muchas 
de sus obras. Vino mucho público, 
incluso excediendo nuestras ex-
pectativas, lo mismo con las ventas, 
sabiendo el panorama económico 
por el cual atravesamos”, señaló Ar-
noldo Weber, gerente de Artistas 
del Acero. 

A lo que agregó que “además, lo in-
teresante que se dio igual fue la co-
munión entre los propios artistas, es 
decir, muchos de ellos se han vuel-
to a reencontrar tras un largo tiem-
po y también han generado nexos y 
redes entre ellos. Aquí estuvo gente 
de muy buena calidad artística y eso 
lo notó el público”. 

Haciendo eco de las palabras de 
Weber, Constanza Green, una de las 
artistas que estuvo presente en la 
feria, catalogó esta experiencia como 
algo muy satisfactorio, ya sea en el 
compartir con otros artistas y tam-
bién del entusiasmo de las personas 
por adquirir obras.  

“Fue bueno poder volver a com-
partir con otros artistas e igualmen-
te mostrar las obras de manera pre-
sencial, como que el público se sor-
prendió mucho, es decir, el verlas in 
situ y no a través de las redes socia-
les logró que muchos y muchas las 
vieran de otra manera concretando 
mayores ventas. El cambio de ver 
sus colores, dimensiones y texturas 
presencialmente hizo que se ven-
diera harto. En general fue una expe-
riencia motivante”, manifestó la ar-
tista plástica. 

Punto destacado y muy a favor 
de la feria fue su disposición y mon-
taje dentro de la sede de Artistas del 
Acero, lo cual favoreció el libre trán-
sito y flujo del público por el espacio, 
como también el ser muy atrayente 
de visitar. “Pasamos de una carpa 
ubicada en la Diagonal, como una 
galería de paso, a desplegarnos en 
nuestra sede con las condiciones 

podemos repetir en diciembre, pero 
como tiene ciertos costos estamos 
viendo cómo poder financiarla, ya 
que esta versión tuvo el apoyo eco-
nómico del Gore. Buscaremos las 
mejores condiciones y creativas 
igualmente para que, a lo mejor, vol-
vamos a tener feria antes de fin de 
año y en una época cercana a Navi-
dad para que los y las artistas pue-
dan vender sus obras”, concluyó el 
gerente de Artistas del Acero.

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Con una alta concurrencia de público y buenas cifras de ventas, la IV Feria de Arte 
del Biobío resultó ser todo un éxito. Un positivo balance que dejó a todas y todos 
contentos y que incluso podría motivar otra edición a fin de año.

óptimas y necesarias para que todos 
estuvieran cómodos. Además, trata-
mos de ser creativos e innovadores 
con la disposición de las obras, lo 
cual creo igual influyó en la alta 
afluencia de público que tuvimos y 
que permitió que los expositores y 
expositoras pudieran mostrar más 
de sus propuestas”, confesó Weber. 

Sin duda, este gran resultado pro-
yecta poder continuar con el even-
to y realizarlo más de una vez en el 
año, aunque todo depende de los 
recursos que se puedan obtener. “Es-
tamos pensando y discutiendo si la 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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EL GERENTE DE ARTISTAS DEL ACERO destacó  la buena comunión 
que se dio entre los diferentes expositores, algo que igual destacó la 
artista Constanza Green ( foto de abajo).

Fueron diferentes técnicas 
las que se dieron cita en el 
evento, desde pintura, 
fotografía, ilustración y 
hasta grabado.

El novedoso montaje de las 
obras, que permitió mayor 
visibilidad de trabajos y fluidez 
del público, fue uno de los puntos 
destacados de la Feria de Arte.

La cantante y compositora 
Cecilia Gutiérrez junto a su 
propuesta musical, fue la 
encargada de bajar el telón 
de esta versión de la feria.

CREDITO FOTO
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“Católica tiene uno de 
los planteles con más 
jerarquía del torneo. Es 
un rival de cuidado”. 
G. Álvarez, DT acerero

“No nos inquieta 
nuestro momento. El 
rival pelea por lo 
mismo que nosotros”. 
G. Montes, volante acerero

JUEGAN A LAS 20:30 EN RANCAGUA

Largos 18 días sin jugar acumula 
Huachipato. Entre el suspendido 
encuentro ante Magallanes además 
de la postergación de la fecha tras 
las elecciones, el acero volverá hoy 
a la cancha intentando enmendar el 
rumbo.  

Al frente, Universidad Católica, 
un rival directo en la lucha por la 
parte alta de la tabla. En todo caso, 
en el acero aseguran no mirar en 
qué posición están y sólo van paso  
a paso. “Católica tiene uno de los 
planteles más jerarquizados de la 
liga. Por presupuesto y anteceden-
tes, lo que digo es una obviedad. 
Esa historia y jerarquía hay que re-
validarla día a día. Hoy quizás les 
toca un momento que en compara-
tiva a años anteriores pueden estar 
por debajo, pero sigue siendo un 
nivel muy alto. Cuando se pone la 
vara tan alta por años anteriores 
exitosos, después parecería que un 
equipo está mal cuando merma su 
rendimiento y no me parece que 
sea así”, expresó el DT de Huachipa-
to, Gustavo Álvarez, sobre un rival 
que no gana desde el 3 de marzo y 
hace rato no luce. 

De hecho, a los cruzados les ha 
costado más de la cuenta marcar 
goles, anotando su última diana el 

Huachipato 
debe ahondar 
la crisis 
cruzada para 
seguir arriba 
Los acereros visitan a una complicada 
UC que no gana hace más de 2 meses y 
que anotó su último gol ante un equipo 
amateur por Copa Chile. En la usina no 
se fían del débil presente de su rival. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

8 de abril por Copa Chile ante un 
equipo amateur como AC Colina, 
en un tanto que además fue polémi-
co y al filo del cierre. “Habría que re-
visar bien las situaciones. Es un 
equipo que ha generado muchísimo 
y convirtió poco. Está pasando por 
un momento de ineficacia e impre-
cisiones, pero es un equipo que ge-
nera. Los 30 minutos que se jugaron 
en el partido suspendido fue el úni-
co lapso donde no llegaron al arco, 
pero el partido recién empezaba. 
Es un rival que le toca estar por de-
bajo de lo que están acostumbra-
dos, pero tienen los méritos sufi-
cientes para ser un equipo de mu-
cho cuidado”, cerró Álvarez. 

 
Parejos  

En los últimos cuatro partidos 
entre ambos, Huachipato y la UC  
ganaron dos, cada uno haciéndose 
fuerte de local sea en el CAP, San 
Carlos de Apoquindo y Rancagua, 
donde precisamente jugaron por 
última vez. 

¿Triunfos acereros como visita 
ante la UC? El 4 de octubre de 2014 
se registra la última victoria para la 
usina. Fue 3-0 con goles de Sagal, 
Merlo y Vilches.
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U. Católica Huachipato
Posición

4°
Puntos

19

Estadio: El Teniente Hora: 20:30 Árbitro: Fernando Véjar

DT: Ariel Holan

Cuevas

El historial:

Rendimiento 

57%

Posición

2°
Puntos

22
Rendimiento 

66%

DT: Gustavo 
Álvarez

Se han enfrentado en 103 oportunidades, con 56 victorias para 
Universidad Católica, 27 triunfos para Huachipato y un total de 20 

empates.

PG PE PP DIF 
5 4 2 8

PG PE PP DIF 
7 1 3 8

Ojo con:
El último encuentro entre ambos también lo disputaron en El 

Teniente de Rancagua, imponiéndose los cruzados 1-0 con gol de 
Fernando Zampedri al 56’. 

Mena

Saavedra

Pinares 

Ampuero

Parot

González

Nieto

Di Santo

Zampedri

Dituro

Rodríguez

Martínez

Ramírez

Gutiérrez

Malanca

Castillo

Sepúlveda

Palmezano

Montes

Altamirano

Castellón
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y 31 caídas suma la UdeC en 
su historial de playoffs en la 
LNB. Como local, su registro 
es de 34-8. 

triunfos
48

BASKET UDEC PARTIRÁ ANTE CASTRO SU CAMINO AL TRICAMPEONATO DE LA LIGA NACIONAL

Luego de un intenso calendario, 
donde tuvo que compatibilizar los 
encuentros locales con la Cham-
pions League Americas, la UdeC 
consiguió quedarse con el primer 
lugar de la fase regular de la Liga Na-
cional. Un logro que puede ser fun-
damental en su camino al tricam-
peonato, pues el Campanil tendrá 
ventaja de campo en todas las series 
de playoffs del torneo. 

Su primer desafío será Castro, 
elenco con el que ya se midió la 
temporada pasada. En la segunda 
ronda de esa postemporada, los 
dirigidos por Cipriano Núñez se 
impusieron por 3-0, aunque en el 
conjunto universitario tienen cla-
ro que se medirán ante un compli-
cado rival: fue uno de los tres equi-
pos que lo superó en la fase regular 
del certamen. 

Más allá de eso, buscará partir 
con el pie derecho en la Casa del De-
porte, este domingo (20.30 horas) y 
lunes (19 horas) en los dos primeros 
juegos de la serie.  Una confianza 

En el inicio de los playoffs quiere 
continuar con su tremenda racha 
En la historia de la competencia, el Campanil ha disputado 17 series, de las cuales ganó 12, incluyendo 
las siete últimas que jugó. Además, de local lleva 16 victorias consecutivas en postemporada.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

que se sustenta en los tremendos 
números de la UdeC como dueño de 
casa: con su victoria ante CEB Puer-
to Montt alcanzó 46 triunfos conse-
cutivos en dicha condición, y en 
playoffs lleva 16 éxitos seguidos 
como local. De hecho, no sabe de 
caídas en la Casa del Deporte en 
las últimas tres temporadas, aun-
que en 2020 sólo alcanzó a jugar 
una serie, frente a AB Temuco -ganó 
4-0- antes que el torneo se suspen-
diera por el covid.  

 
Números que ilusionan 

Desde que disputó su primera 
temporada en la Liga Nacional, en 
2013-2014, la UdeC ha jugado 17 
series de playoffs, con un saldo de 12 

ganadas y 5 perdidas. De esas 12 
victorias, 7 han sido consecutivas, 
por lo que no sabe de caídas en el 
máximo torneo cestero desde la 
campaña 2018-2019, cuando se in-
clinó ante Leones por 4-3. 

Desde ahí, se impuso 4-0 a AB Te-
muco en 2020, en certamen inte-
rrumpido por la pandemia; en 2021 
le ganó 3-0 a Puente Alto, 3-2 a Leo-
nes y 3-1 a Valdivia, mientras que en 
la temporada anterior superó 3-0 a 
CEB Puerto Montt, 3-0 a Castro y 4-
2 a Leones en la final. 

En total, el elenco auricielo ha ju-
gado 79 encuentros de postempora-
da, de los cuales ganó 48 y perdió 31. 
Como local, se impuso en 34 ocasio-
nes y perdió 8 duelos, mientras que 

como visitante celebró 14 veces y 
tuvo 23 caídas.  

Como anfitrión en playoffs de 
Liga Nacional, sólo en dos ocasiones 
perdió más de un encuentro de una 
serie: ambas fueron ante Leones, 
primero en la temporada 2017-
2018, cuando perdió 1-4, y luego en 
la mencionada última caída de 
2018-2019. En dichas llaves, perdió 
en dos oportunidades como local. 

En el resto de esas 15 series, en 11 
ocasiones no perdió ningún en-
cuentro como anfitrión, y en las res-
tantes cuatro sólo tuvo una caída 
como local. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UDEC

LLAVE 1 
CUARTOS DE FINAL

PARTIDO 1 - 20:30 - 14/05 - CDO

VS

UDEC

PARTIDO 2 - 18:00 - 15/05 - LNBTV

VS

UDEC

PARTIDO 3 - 19:00 - 21/05 - LNBTV

VS

UDEC

PARTIDO 4* - 19:00 - 22/05 - LNBTV

VS

UDEC

PARTIDO 5* - 19:00 - 25/05 - LNBTV

VS

*SE DISPUTARÁN EN CASO DE SER NECESARIO
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Robinson Figueroa  notifica   a don    Juan Ortiz Sepúlveda  RUT 8.202.604-5,  
que el contrato de arriendo ha caducado hace dos meses, para que se acerque 
a calle Nueva Imperial S/N al interior Lote B, para que haga retiro de sus cosas, 
dentro los próximos siete días. En caso contrario de acuerdo a la ley de arriendo, 
las cosas serán retiradas por martillero judicial, para su subasta

2
BUENOS AIRESNAVAL

1
Estadio: El Morro 
Público: 1.200 personas aprox. 
Árbitro: Francisco Obregón

GOLES

(20’) Garcés 
(75’) Vásquez

(82’) Soto

Naval tiene 14 unidades, 
mientras Constitución e 
Imperial lo siguen con 12 y 
Malleco con 11.

Ahora 2 puntos 
sobre el escolta

DIFÍCIL VICTORIA EN ESTADIO EL MORRO

Este partido tenía varios condi-
mentos. Naval llegaba como invic-
to y sabiendo que un triunfo lo de-
jaba puntero. No brilló, pero hizo la 
tarea y derrotó a Buenos Aires de 
Parral por ajustado 2-1. Pero tam-
bién estaba lo otro, la vuelta del hin-
cha luego de tres partidos a puertas 
cerradas. Para ser martes, después 
de almuerzo,  fue bueno ver más de 
mil personas aplaudiendo, contro-
lados por el nuevo operativo de cá-
maras para cortar de raíz inciden-
tes desde la galería. 

Y Alejandro Pérez tampoco la 
tuvo fácil porque tenía muchísimas 
bajas: Ignacio Flores, Matías Leal, 
Brayan Paredes, Ángel Véjar y Ánge-
lo Novoa. Jugadores poco habitua-
les en la titularidad, como Ignacio 
Farías y Matías Espinoza tuvieron su 
oportunidad y cumplieron. 

El arranque fue al ritmo chorero, 
que se aproximó tibiamente con re-
mate frontal de Espinoza al cuerpo 
del arquero y buen cabezazo de Ga-
rretón tras centro de Tapia, que bien 
contuvo el portero Patricio Silva. 

Se veía llegar la apertura de la 
cuenta y un pelotazo largo, pero 
con mucha intención, encontró a 
Michael Garcés corriendo a espal-
das de todos para concretar con 
violento zurdazo cruzado. Golazo a 
los 20’ y Parral empieza a tomar for-
ma con jugadores de buen pie al 
medio, aunque le costaba encon-
trar espacios en la zaga local. Bue-
no, esa siempre ha sido una de las 
fortalezas del ancla. 

 
Hay que cerrarlo 

De a poco se acercaba Parral y a 
los 31’ el árbitro Francisco Obre-
gón dejó pasar un posible penal 
para el forastero. Eso y un zurdazo 
bajo de Leandro Soto que bien tapó 
Palma daban cuenta de que el visi-
tante estaba vivo. 

Naval ya había realizado dos cam-
bios, incluyendo el de Valdebenito, 
que se fue del campo de juego con 
evidente dolor. Y Sebastián Vásquez 
aprovechó su chance mostrándose 
siempre incisivo. Primero a los 69’ 
con un horror en la defensa de Pa-
rral tras un pase al arquero. El delan-
tero porteño pinchó, pero su rema-
te dio en un vertical. 

A los 75’ tuvo su revancha y, des-
pués de un buen pase de Garcés, lle-

Invicto, puntero y 
ahora con aplauso 
del hincha navalino

gó el muy preciso “globito” de Vás-
quez sobre el golero rival. Parecía ta-
rea cumplida, pero Buenos aires se 
animó y descontó con Soto (82’). Y 
aún quedaba tiempo para un último 
escalofrío porque el propio goleador 
de Parral metió una media vuelta 
apenas ancha, cuando quedaba un 
minuto en el reloj. 

Naval sufrió y no fue tan lucido 

FOTO: JAVIER CASTILLO

El ancla se puso dos goles arriba, Parral casi lo empata cerca 
del final y, a la larga, fueron nuevos 3 puntos para un equipo 
que no se cae y esta vez ante mil personas en inédito horario.

como otras veces, pero supo ganar-
lo. Ahora tiene 14 puntos en 6 en-
cuentros y la próxima fecha queda-
rá libre. Otro momento histórico 
de la tarde fue la inauguración de la 
tribuna “Óscar Jurel Herrera”. Una 
jornada de cañonazos y alegrías 
para poner las cosas en orden.    

La escuadra del “Flaco” Pérez for-
mó ayer con Héctor Palma; Matías 
Tapia, Rodrigo González, Felipe Ri-
vas, Benjamín Moraga; Alexander 
Merino, Matías Espinoza (80’ Se-
bastián Caro), Jonathan Valdebeni-
to (67’ Bastián Gallegos); Ignacio 
Farías (46’ Sebastián Vásquez), Se-
bastián Garretón (67’ Brandon Or-
tiz) y Michael Garcés (80’ Marcos 
Araya) .

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Antonino/a - Solange

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Paicaví 312 local 1 y 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200 local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

9/17 2/17
LOS ÁNGELES

7/27
SANTIAGO

3/18                    
CHILLÁN4/25

RANCAGUA

6/18
TALCA

8/16
ANGOL

5/16
TEMUCO

7/15
P. MONTT

9/18
JUEVES

8/21
VIERNES

8/19
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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